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Professor	  emérito	  da	  Fundação	  Getúlio	  Vargas	  (FGV),	  Luiz	  Carlos	  Bresser-‐Pereira,	  
79	  anos,	  foi	  o	  responsável	  por	  implementar,	  no	  primeiro	  governo	  de	  Fernando	  
Henrique	  Cardoso	  (1995-‐1998),	  a	  reforma	  gerencial	  do	  Estado	  brasileiro.	  Bresser-‐
Pereira	  também	  foi	  ministro	  da	  Fazenda	  de	  José	  Sarney	  e	  titular	  da	  pasta	  da	  
Ciência	  e	  Tecnologia	  no	  segundo	  mandato	  de	  FH.	  A	  seguir,	  confira	  trechos	  da	  
entrevista	  concedida	  a	  ZH.	  
Zero	  Hora	  —	  Por	  que	  é	  tão	  difícil	  tornar	  mais	  eficiente	  a	  gestão	  pública	  no	  
Brasil?	  

Bresser-‐Pereira	  —	  Sempre	  se	  dirá	  que	  a	  máquina	  pública	  é	  lenta,	  porque	  
sempre	  é	  possível	  fazê-‐la	  melhor.	  E	  aí	  também	  entra	  um	  embate	  ideológico	  
pesado.	  Os	  conservadores	  que	  querem	  pagar	  menos	  impostos	  dizem	  que	  o	  
Estado	  é	  absolutamente	  ineficiente	  e	  que	  todo	  o	  dinheiro	  vai	  para	  corruptos	  ou	  
para	  servidores	  que	  não	  trabalham.	  Isso	  é	  ridículo.	  Em	  1995,	  me	  dispus	  a	  fazer	  
uma	  reforma	  do	  aparelho	  do	  Estado	  para	  torná-‐lo	  mais	  eficiente	  e	  melhor	  
organizado.	  A	  experiência	  foi	  muito	  bem-‐sucedida.	  Até	  hoje,	  é	  tema	  fundamental	  
dos	  estudos	  de	  administração	  pública	  no	  Brasil.	  

ZH	  —	  Então	  o	  senhor	  acha	  que	  está	  tudo	  bem?	  
Bresser	  —	  Não,	  mas	  o	  Brasil	  está	  avançando.	  Eu	  consegui,	  por	  exemplo,	  que	  
passassem	  a	  ser	  feitos	  concursos	  públicos	  periódicos	  para	  todas	  as	  carreiras	  
importantes	  do	  Estado.	  Com	  isso,	  temos	  hoje	  jovens	  servidores	  de	  alto	  nível,	  
quase	  todos	  com	  mestrado.	  É	  impossível	  dizer	  que	  esse	  Estado	  é	  incompetente.	  
Essa	  é	  uma	  imagem	  equivocada.	  É	  claro	  que	  precisa	  melhorar,	  e	  muito.	  Se	  o	  
Brasil	  quer	  crescer	  5%	  ao	  ano,	  a	  produtividade	  no	  setor	  público	  também	  precisa	  
crescer	  nessa	  base,	  e	  para	  isso	  é	  preciso	  tornar	  muito	  mais	  eficientes	  todos	  os	  
serviços.	  	  	  

ZH	  —	  O	  senhor	  acredita	  que	  a	  reforma	  está	  andando?	  

Bresser	  —	  Sim.	  A	  reforma	  de	  1995	  é	  a	  segunda	  do	  Estado	  moderno.	  A	  primeira	  
possibilitou	  a	  transição	  de	  um	  Estado	  patrimonialista	  para	  um	  Estado	  
burocrático	  e	  liberal.	  Ela	  demorou	  40	  anos.	  Esta	  aqui	  também	  vai	  demorar.	  O	  
Estado	  é	  uma	  coisa	  muito	  grande.	  São	  milhares	  de	  servidores.	  É	  toda	  uma	  
estrutura	  que	  vai	  mudando	  aos	  poucos.	  É	  claro	  que	  devemos	  criticar	  a	  
ineficiência,	  porque	  isso	  nos	  obriga	  a	  melhorar,	  mas	  não	  vamos	  achar	  que	  o	  
Brasil	  é	  um	  Estado	  de	  corruptos	  e	  de	  maus	  servidores.	  A	  maioria	  não	  é.	  

ZH	  —	  Como	  a	  gestão	  petista	  vem	  lidando	  com	  a	  questão?	  	  

Bresser	  —	  Inicialmente,	  no	  governo	  Lula,	  parou	  com	  tudo,	  mas	  aos	  poucos	  foi	  
cedendo.	  Que	  Dilma	  é	  uma	  boa	  gestora,	  não	  há	  dúvida.	  O	  problema	  é	  que	  a	  
esquerda	  —	  não	  só	  no	  Brasil	  —	  não	  representa	  apenas	  os	  trabalhadores,	  mas	  
também	  a	  classe	  média	  burocrática.	  E	  essa	  classe,	  no	  início,	  se	  sentiu	  ameaçada.	  
Por	  conta	  disso,	  o	  PT	  se	  opôs.	  Agora,	  isso	  está	  mudando.	  	  



ZH	  —	  O	  que	  ainda	  precisa	  ser	  feito	  para	  melhorar	  a	  máquina?	  	  

Bresser	  —	  O	  primeiro	  passo	  é	  aumentar	  o	  número	  de	  organizações	  sociais	  
(entidades	  sem	  fins	  lucrativos	  que	  assumem	  serviços	  não	  exclusivos	  do	  Estado).	  A	  
lógica	  é	  tornar	  a	  administração	  mais	  flexível	  e,	  portanto,	  mais	  eficiente.	  Para	  cada	  
organização,	  é	  preciso	  ter	  um	  plano	  estratégico	  que	  permita	  a	  cobrança	  de	  
resultados.	  Tem	  de	  haver	  o	  controle	  social.	  	  

ZH	  —	  E	  depois?	  
Bresser	  —	  Ter	  um	  melhor	  processo	  de	  promoção	  por	  mérito.	  Isso	  é	  mais	  difícil,	  
porque	  a	  burocracia	  resiste	  violentamente.	  Quando	  você	  monta	  um	  sistema	  de	  
avaliação,	  eles	  dão	  nota	  10	  para	  todo	  mundo.	  É	  importante,	  mas	  é	  quase	  
impossível.	  E,	  por	  fim,	  é	  preciso	  fazer	  com	  que	  o	  Estado	  seja	  capaz	  de	  recrutar	  os	  
jovens	  mais	  brilhantes	  que	  o	  país	  produz.	  Os	  servidores	  públicos	  deveriam	  ser	  
poucos,	  mas	  muito	  bem	  escolhidos	  e	  bem	  pagos.	  
	  


